

23 MARS 1974. - (veillée nationale)

VALENCIENNES . D 350.- (59)  
oooooooooooooooooooo

Heure : 21 h 50

TÉMOIN : M. J. CLIPET, domicilié à Valenciennes.

LIEU : Sortie de Valenciennes, sur la D. 350, à environ 300 m du pont qui enjambe l'autoroute Paris-Bruxelles (Michelin 53)

Ciel très clair jusqu'à 21 h 30, se couvrant de légers nuages. La visibilité restant bonne à terre; température avoisinant 6°.

OBSERVATION : Très grande lueur rouge violacée dans le ciel à 45°.

4 Photographies prises : appareil 24 x 36 - 50 mm de focale.

M. CLIPET raconte : " Ce soir là, je pris faction hors de la ville de Valenciennes la route de Sebourg, m'installant à quelques dizaines de mètres de l'autoroute " Paris - Bruxelles ". Seul au milieu des champs, j'ai attendu. QUOI ? QUI ? Dieu seul le sait.... Le temps passait et fraîchissait, je m'installais dans ma voiture. J'écoutais France Inter tout en surveillant le ciel, l'appareil photo à portée de la main. Il était 21 h 50, soudain j'aperçus devant moi, haut dans le ciel une grande lueur rouge violacée qui vibrait. Ma surprise fût telle que je restais bien 5 secondes à la regarder avant de réaliser que j'avais affaire à quelque chose d'insolite. Je sortis rapidement de ma voiture et fis 4 photos.

L'appareil était réglé d'avance sur l'infini, ouverture 2,8 avec une vitesse de 1/25e de seconde et chargé avec un film Agfacolor 50 ASA. L'observation avait duré environ 20 secondes. Comme une grande lueur blanche était apparue sur l'horizon, je pris ma 4ème photo, puis tout disparut. J'étais resté là à regarder. J'espérais faire de nouvelles photos lorsque le phénomène remonterait, car je pensais qu'il s'était posé. J'allais à pieds jusqu'à l'autoroute

## SUITE VALENCIENNES.-

puis repris ma voiture et remontais la route jusqu'à Sebourg et Rombies pour contourner les lieux. Enfin, je venais me replacer à mon point de départ où je restais jusqu'à Minuit. Je rentrais alors chez moi.

Je dus attendre le développement de mon film pour avoir une surprise. IL N' Y AVAIT PAS DE LUEUR ROUGE SUR MON FILM, MAIS SEULEMENT UN TOUT PETIT POINT TRÈS LUMINEUX, COMME UNE ÉTOILE PLANTÉE DANS LE FILM, par ailleurs complètement opaque. Il s'était passé quelque chose mais quoi ?

J'emmenais mes clichés au laboratoire où je travaille et passais les photos sous un microscope avec un faible grossissement de 65 fois. QUEL NE FUT PAS NOTRE ÉTONNEMENT D'APERCEVOIR DES LUMIÈRES DE COULEUR ROUGE, TRÈS NETTES AVEC AU CENTRE, UN FOYER INCANDESCENT. CHAQUE LUMIÈRE AVAIT UNE FORME DIFFÉRENTE.

1er DOCUMENT : Le phénomène se présente sous forme d'un " S " très allongé dont le centre est blanc rappelant l'incandescence, entouré de jaune, puis de rouge vif.

2ème DOCUMENT : Le phénomène a pris une forme ronde et gardé les mêmes couleurs. Ils se trouve légèrement plus bas.

3ème DOCUMENT : Le phénomène est descendu très bas sur l'horizon sur la gauche. Il a encore changé de forme et ressemble maintenant à un œuf et possède deux zones internes semblant incandescentes. De plus il a laissé une traînée de couleurs dans le ciel.

4ème DOCUMENT : Il comporte uniquement des lampadaires qui se trouvent à l'horizon comme sur les 3 autres photos.

Ces documents sont des agrandissements des clichés originaux, où seuls apparaissent des points lumineux.

COMMENTAIRES A LA PROJECTION : Les deux premiers clichés montrent la lumière assez haut dans le ciel car il se trouve que des lampadaires ont été enregistrés sur l'horizon en même temps.

SUITE VALENCIENNES.

Celui qui est le plus haut à regarder à une forme de " S " très allongé, semblant incandescent dans toute sa partie centrale, qui se dégrade ensuite en jaune pour se terminer par une couronne rouge vif.

Le second objet qui est parfaitement rond avec les mêmes couleurs, se trouve légèrement plus bas, sur la droite.

Quant au 3ème, il a une forme qui rappelle un œuf. Il semble posséder deux foyers " incandescents ". Il est descendu très bas sur l'horizon, sur la gauche, au niveau visuel du pont de l'auto-route. De plus il a laissé derrière lui une traînée de couleurs.

Il se trouve placé dans une trouée de la brume qui couvrait le ciel, ce qui, il me semble, permet d'apercevoir une étoile.

Il est d'abord descendu vers la droite, puis glissant vers la gauche, pour disparaître brutalement de l'observation, car sur la 4ème photo il n'y a plus rien.

Le lampadaire hors du cadre se trouve sur le 4ème document, ce qui prouve bien que j'ai suivi le phénomène vers la droite quand j'ai vu la grande lueur blanche en fin d'observation.

RAPPORT DE M. J. CLIPET; ENQUETE DE MM. BIGORNE ET USQUELIS.

Note : Terrain : 2 lignes HT, une vallée entre la France et la Belgique. Proximité de la grande faille du Midi. Terrain landénien inférieur, sables glauconieux.

VOIR FICHE DU 23 MARS : ESTREUX